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С
овсем недавно одна 
из кафедр факультета 
биологии, кафедра зоо�
логии, отметила свое 

110�летие. Факультет биологии 
Герценовского университета – яв�
ление особенное. Он объединяет 
славу, завоеванную благодаря 
деятельности «биологической 
аристократии», известнейших уче�
ных, в разное время работавших 
на факультете, среди которых –  
В.А. Догель, Ю.И. Полянский, 
Н.М. Верзилин, С.В. Герд – с об�
разовательными и научными ин�
новациями, рождающимися, в 
том числе, благодаря Программе 
стратегического развития РГПУ 
им. А.И. Герцена. И это, несомнен�
но, верная тактика. Декан факуль�
тета, кандидат биологических наук, 
доцент В.Н. Бредихин подчеркива�
ет: только таким способом можно 
обеспечить высокую конкурентос�
пособность факультета биологии.

� Виктор Николаевич, на�
сколько актуальные образова�
тельные программы предлагает 
сегодня абитуриентам факуль�
тет биологии? 

� По сравнению с другими ес�
тественнонаучными факультетами 
Герценовского университета пере�
чень образовательных программ 
и направлений подготовки на 
факультете биологии не такой об�
ширный; но при этом он достаточно 
устоявшийся, классический, и для 
многих поступающих это является 
несомненным плюсом. В Санкт�
Петербурге, кроме Герценовского 
университета, программы биоло�
гического профиля абитуриентам 
предлагает целый ряд учебных за�
ведений. Это, прежде всего, СПбГУ, 
медицинские, а также ветеринар�
ные и сельскохозяйственные вузы. 
Мы достаточно успешно конкури�
ровали и конкурируем со всеми 
этими учебными заведениями. Но 
хочу отметить, что мы сумели найти 
свою нишу, ведь педагогическая 

деятельность предусматривает не 
только собственно процесс пре�
подавания биологии, но и работу 
с людьми, проявление лидерских 
качеств. Абитуриенты, настроен�
ные именно на это, и составляют 
контингент поступающих на наш 
факультет. Это ребята, желающие 
работать с детьми, организовывать 
экскурсии, изучать природу. 

� Какие направления подго�
товки наиболее востребованы?

� Безусловно, это направление 
бакалавриата «Биология», где 
фиксируется наиболее высокий 
суммарный балл ЕГЭ, необходимый 
для поступления по нашему факуль�
тету. Это программа классическо�
го университета, ее нам долгое 
время не удавалось открыть; шла 
длительная подготовка, создание 
лабораторий, современной мате�
риальной базы, необходимой для 
полноценной реализации данного 
образовательного стандарта. Но 
зато теперь, реализуя это на�
правление подготовки, мы можем 
конкурировать с ведущими класси�
ческими университетами. Прошлая 
приемная кампания показала, 
что направление бакалавриата 
«Педагогическое образование» 
также начинает пользоваться 
у абитуриентов популярностью. 
Набор на направление «Экология 
и природопользование» менее 
обширен, но стабилен.      

� Какие критерии учитыва�
ются факультетом при создании 
и открытии новых магистерских 
программ?

� Мы ориентируемся, прежде 
всего, на то, чтобы обеспечить 
непрерывность подготовки, не 
обмануть ожидания наших сту�
дентов, сформировать различные 
образовательные траектории. У 
студентов появляется выбор, и, 
кроме того, высокий уровень под�
готовки, который дает факультет, 
позволяет закончить бакалавриат 
у нас, а магистратуру в другом вузе, 
и наоборот. Это тоже достаточно 
важный фактор нашей успешной 
работы. В данный момент гото�
вится к открытию магистерская 
программа «Общая биология». 

Сейчас студенты, обучающиеся 
по направлению бакалавриата 
«Биология», подходят к четвертому 
курсу, и мы сможем предложить 
им непрерывную подготовку в сис�
теме бакалавриат�магистратура 
именно по данному направлению. 
Таким образом, на факультете 
сейчас три основных образова�
тельных программы бакалавриата 
и три программы магистратуры. 
Абитуриенту и студенту есть из чего 
выбрать и составить собственный 
образовательный маршрут исходя 
из личных интересов и планов на 
профессиональную деятельность.

� Как факультет участвует в 
реализации Программы страте�
гического развития?

� Нужно отметить, что в Про�
грамму стратегического развития 
успешно вовлечены все естест�
веннонаучные факультеты, в том 
числе и факультет биологии. Реали�
зация программы позволила нам 
значительно усовершенствовать 
материально�техническую базу. 
В частности, отремонтирован и 
оборудован кабинет методики пре�
подавания биологии и экологии. 
Для кафедры методики обучения 
биологии и экологии это значи�
тельный шаг вперед. Там работают 
высококлассные специалисты, и 
если лабораторные занятия будут 
проводиться на базе нового ка�
бинета, то нам удастся повысить 
результативность формирования 
профессиональных компетенций, а 
значит и готовность выпускников к 
работе в современной школе. Уве�
рен, что работа в этом направлении 
наиболее перспективна.  

� Использует ли факультет 
биологии для привлечения 
абитуриентов и работы с ними 
музеи?

� На факультете биологии в 
настоящее время действуют два 
музея: зоологический им. В.А. Доге�
ля и музей при кафедре анатомии 
и физиологии человека и живот�
ных; а также гербарная коллекция 
кафедры ботаники. В работе с 
абитуриентами наиболее задейст�
вован зоологический музей, ко�
торый в последние годы пережил 

капитальный ремонт и обновление 
экспозиции. В нем проводятся эк�
скурсии для школьников, а также 
для абитуриентов, участвующих в 
проекте приемной комиссии «День 
в университете». Проводят их за�
ведующий кафедрой Г.Л. Атаев и 
преподаватели кафедры зоологии. 
Также хотелось бы отметить наше 
внимание к проведению олимпиад 
школьников. В них в значительной 
мере задействована гербарная 
коллекция кафедры ботаники, ко�
торой мы по праву гордимся. 

� Виктор Николаевич, ка�
ковы, на Ваш взгляд, наибо�
лее проблемные моменты 
современного школьного курса 
биологии?

� Я могу опираться на свой 
опыт и утверждать, что учитель оп�
ределяет все. Если учитель как про�
фессионал слаб, то по всем разде�
лам курса биологии у школьников 
могут быть проблемы. Сильных же 
педагогов достаточно, выпускники 
школ, где они работают, демон�
стрируют хорошие результаты. 
Мне кажется, что проблемной сто�
роной обучения учителей биологии 
остается подготовка к проведению 
практического эксперимента, уме�
ние поставить лабораторную рабо�
ту, умение провести полноценную 
квалифицированную экскурсию – 
именно практических навыков 
подчас немного не хватает. Гер�
ценовский университет может 
предложить курсы повышения 
квалификации, чтобы целенаправ�

Встречу провели проректор 
по учебной работе В.З. Кан�
тор и ответственный секретарь 
приемной комиссии П.С. Гор�
бунов. В.З. Кантор познакомил 
гостей со страницами истории 
Герценовского университета, 
охарактеризовал традиции и 
современные возможности полу�
чения образования студентами с 
ограниченными возможностями 
здоровья.

� Мы еще летом приезжали 
сюда узнавать предварительные 
требования. Нам очень понрави�
лось то, как работает приемная 
комиссия, � абитуриент Влади�
мир Казанкин объяснил одну из 
причин интереса к Герценовско�
му университету. – Мы зашли 

ÏÐÎÔÅÑÑÈÎÍÀËÜÍÛÉ ÈÍÒÅÐÅÑ
В преддверии полномасштабного старта приемной кампании, 22 янва�
ря РГПУ им. А.И. Герцена посетила группа абитуриентов из Курского 
музыкального колледжа�интерната слепых.

вместе с супругой с тростями, 
и столько нам было внимания 
уделено. Никаких проблем не 
было, мы почувствовали себя как 
дома, это особо привлекло наше 
внимание.

В ходе встречи абитуриенты 
смогли задать В.З. Кантору и 
П.С. Горбунову интересующие 
вопросы о порядке поступления, 
имеющихся льготах, формиро�
вании портфолио и сдаче ЕГЭ, 
а также о планах приема в бака�
лавриат и магистратуру на раз�
ные факультеты Герценовского 
университета.

� Очень давно слышали о Гер�
ценовском университете, а также 
слышали об его не одновековой 
истории, � отметил один из аби�

туриентов Георгий Суркан. – Это, 
собственно, и побудило поглубже 
изучить университет и узнать, чем 
он дышит и что он предлагает 
для качественного образования. 
Впечатлений масса, и все, в ос�
новном, только положительные.

Следует напомнить, что со�
гласно документам Министер�
ства образования и науки Гер�
ценовский университет входит 
в перечень базовых учреждений 
высшего профессионального 
образования, обеспечивающих 
условия для обучения инвалидов 
и лиц с ограниченными возмож�
ностями здоровья.

Антон ДЕРКАЧ, 
ведущий специалист по 

связям с общественностью 
редакции «ПВ»

ÒÀÒÜßÍÈÍ ÄÅÍÜ

Н
а мероприятие были 
приглашены прорек�
тор по воспитатель�
ной работе РГПУ 

им. А.И. Герцена С.И. Махов; 
декан факультета изобразитель�
ного искусства Герценовского 
университета В.А. Кузмичев; де�
кан психолого�педагогического 
факультета, директор Межвузов�
ской ассоциации духовно�нравс�
твенного просвещения «Покров» 
В.В. Семикин. Ведущим церемо�
нии открытия выставки выступил 
народный художник России, заве�

24 января на факультете изобразительного 
искусства РГПУ им. А.И. Герцена была от�
крыта выставка творческих работ преподава�
телей и студентов «Татьянин день».

НА ФАКУЛЬТЕТЕ ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОГО ИСКУССТВА ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ОТКРЫЛАСЬ ВЫСТАВКА 
«ТАТЬЯНИН ДЕНЬ», А ТАКЖЕ СОСТОЯЛОСЬ НАГРАЖДЕНИЕ ПОЧЕТНЫМ ЗНАКОМ СВЯТОЙ ТАТЬЯНЫ

дующий кафедрой рисунка РГПУ 
им. А.И. Герцена В.А. Леднев. 
Валерий Александрович отметил: 
выставка «Татьянин день», безу�
словно, посвящена светлому и 
красивому празднику. 

� Но не стоит забывать исто�
рически тяжелую, трагическую 
судьбу самой святой Татьяны. 
Только представьте: молодая, ум�
ная, красивая девушка, из числа 
«золотой молодёжи» между про�
чим. Перед ней были открыты все 
дороги, но она выбирает в жизни 
своей кардинально другой путь. 

Противопоставив свой выбор 
всему злу, творящемуся в мире, � 
подчеркнул художник.

С.А. Махов поздравил соб�
равшихся от имени ректора 
В.П. Соломина и признался � вы�
ставку на факультете изобрази�
тельного искусства он посещает 
уже третий год.

Экспозицию составили не 
только живопись и графика, но 
также прикладное искусство. Эти 
работы были особенно отмечены 
гостями мероприятия. Голубыми 
красками расцвела картина из 
шёлка «Зимние узоры», сверкали 
золотом сплетённые из бисера 
оклады для икон, в центре распо�
ложилась композиция, увенчан�
ная Всевидящим оком. Вниманию 
посетителей был представлен 
настоящий калейдоскоп жанров 
декоративно�прикладного искус�
ства: от вышивки до узелкового 
батика.

В.А. Кузмичев высоко оценил 
работы, представленные на вы�
ставке «Татьянин день», и пожелал 
студентам как можно активнее 

участвовать в мероприятиях и 
конкурсах подобного характера; 
ведь, по мнению декана, именно 
в состязаниях повышается твор�
ческий уровень. 

Следует отметить, что выстав�
ка в Герценовском университете – 
одна из составляющих частей 
комплекса мероприятий, приуро�
ченных к Дню святой Татьяны. 
В преддверии этого праздника 
межвузовская Ассоциация духов�
но�нравственного просвещения 
«Покров» традиционно проводит 
конкурс творческих работ в десяти 
номинациях. В этом году в конкур�
се участвовало более 700 работ. 
Об истории конкурса и студен�
ческого праздника собравшимся 
рассказал директор ассоциации 
В.В. Семикин. Самые яркие, по 
мнению жюри, работы конкурсан�
тов были награждены дипломами 
и ценными подарками. 

25 января, во время торжест�
венной литургии в Смольном собо�
ре, Почетным знаком святой Тать�
яны были награждены победители 
конкурса: профессор кафедры 

рисунка РГПУ им. А.И. Герцена 
В.В. Бабияк и студентка первого 
курса магистратуры факультета 
изобразительного искусства Гер�
ценовского университета Анна 
Мартынова.

Также в числе награжденных – 
исполнительный директор меж�
вузовской Ассоциации духовно�
нравственного просвещения «Пок�
ров», декан психолого�педагоги�
ческого факультета РГПУ им. А.И. 
Герцена В.В. Семикин. В степени 
«Наставник молодёжи» Почётным 
знаком были награждены: студен�
тка психолого�педагогического 
факультета Татьяна Михайлова, 
студентка первого курса магистра�
туры филологического факультета 
Алиса Сединко.

Почётный знак святой Тать�
яны – это высокая оценка вкла�
да награждённых в воспитание 
молодёжи, а также признание 
художественной ценности работ, 
представленных на выставке «Та�
тьянин день».

ÔÀÊÓËÜÒÅÒ, 
ÊÎÒÎÐÛÉ ÓÄÈÂËßÅÒ

ленно проработать эти моменты. 
Потому что пока будущий педагог 
учится, он не всегда представляет 
себе реальную ситуацию. А прак�
тики, работающие в школе, более 
заинтересованы. Кроме того, пре�
подаватели факультета биологии 
оказывают содействие учителям 
в организации исследовательских 
работ школьников.  

� И последний вопрос, Вик�
тор Николаевич. Что означает 
эмблема факультета?

� Эмблема факультета био�
логии была предложена деканом 
факультета изобразительного 
искусства В.А. Кузмичевым. Мне 
она очень импонирует. Зеленый 
лист – это хлоропласты, основа 
всего живого, в них солнечная 
энергия преобразуется в энергию 
химических связей. Микроскоп – 
символ того, что биология наука эк�
спериментальная, это, так сказать, 
основной инструментарий. Конеч�
но, на эмблеме не отражены такие 
составляющие биологической 
науки, как анатомия, физиология, 
зоология. Но с другой стороны, 
глядя на нее, можно безошибочно 
понять, что это эмблема факульте�
та биологии. И это, на мой взгляд, 
главное.

Беседовал Антон ДЕРКАЧ, 
ведущий специалист по 

связям с общественностью 
редакции «ПВ»

На факультете биологии есть чему удивиться: 

уникальный зоологический музей, коллекция 

гербария, а с недавних пор – и один из самых 

современных в России кабинетов методики 

обучения биологии и экологии.

Анастасия ПОСТНИКОВА, 
корреспондент «ПВ»

ÂÏ ФОТОРЕПОРТАЖ «ПВ»

29 ЯНВАРЯ29 ЯНВАРЯ

Визит в Герценовский университет ректора Московского педагогического госу�
дарственного университета, академика РАН и РАО А.Л. Семенова

30 ЯНВАРЯ30 ЯНВАРЯ

Встреча начальника УФМС России по Санкт�Петербургу и Ленинградской 
области Е.В. Дунаевой с преподавателями и студентами РГПУ им. А.И. Герцена День открытых дверей

1 ФЕВРАЛЯ1 ФЕВРАЛЯ

На торжественном молебне в Смольном соборе

Профессор кафедры рисунка В.В. Бабияк награждается Почетным знаком святой Татьяны

На открытии выставки «Татьянин день» в Герценовском университете

Анна Мартынова, магистрант факультета 
изобразительного искусства

В.А. Леднев представляет экспозицию выставки
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